
Die Schweiz schneidet im HSBC-Rating
hervorragend ab: gute Arbeitsplätze,
gute Bezahlung, hohe Lebensqualität.
Die Schweiz belegt deshalb im Rating
Platz 1 der Länder, wo Expats arbei-
ten, vor Singapur, China und Deutsch-
land. Bloss in einem Punkt schneidet
die Schweiz in der Studie ganz
schlecht ab: Im Bereich «Freunde fin-
den» belegt sie den letzten Platz.

Frau Hartmann-Campbell, ist es
wirklich so schwierig, in der
Schweiz Freunde zu finden?
Kathy Hartmann-Campbell: Ja. (At-
met tief durch.) Das ist nichts Neues,
es war schon immer so und war schon
immer ein Thema für Expats und Neu-
ankömmlinge jeglicher Art. Es ist
schwierig, mit der Schweizer Bevölke-
rung in Kontakt zu kommen. Vor al-
lem ist es schwierig, näher in Kontakt
zu kommen mit den Schweizern.

In der Studie schneidet das Sozial-
leben generell schlecht ab. Sind
die Schweizerinnen und Schweizer
kalt?
Als ich die Studie gelesen habe, ist mir
der Film «Das kalte Paradies» in den
Sinn gekommen. Das ist ein Film, der
in den 80er-Jahren in Basel gedreht
worden ist. Er handelt nicht von Ex-
pats, sondern von Asylanten. Unter
anderem spielt Trudy Gerster im Film
eine wunderbare Szene. Aber der Titel
des Films hat auch damals meine Er-
fahrung zusammengefasst. Wobei ich
von der Paradies-Seite nicht viel hatte:
Wir hatten kein Geld, und in der
Schweiz kostet die Paradies-Seite viel
Geld. Schon in die Berge zu gehen,
kostet viel Geld.

Und das Sozialleben?
Was ich immer wieder höre von Ex-
pats aus der ganzen Welt, die hier le-
ben: dass in Basel einfach zu wenig
läuft. Es hat zu wenig Leben in der
Stadt. Speziell Südamerikaner sagen:

Es ist zu ruhig hier. Wo ist das Leben?
An einem Sonntag fällt es besonders
stark auf. An einem Sonntag ist die
Stadt leer. Nach bald 33 Jahren finde
ich, dass heute wahnsinnig viel mehr
läuft als damals. Ich war gestern in der
Steinenvorstadt um Mitternacht, nach
einem Film, da war es sehr voll da. Es
ist nicht gerade meine Szene, aber es
läuft doch viel mehr. Es gibt Möglich-
keiten, informell Kontakte zu knüp-
fen.

Hängen das Freunde-Finden und
das Sozialleben miteinander zu-
sammen?
Ja, wobei es in der Schweiz eine klare
Grenze gibt zwischen dem öffentli-
chen und also sozialen Leben und der
privaten Sphäre. Wenn ich arbeiten
gehe, ist das meine öffentliche Sphäre,
und die ist klar getrennt von meiner
privaten Sphäre. Das private Leben ist
in der Schweiz stark getrennt von der
öffentlichen Sphäre. Ich vermute, dass
der Grund dafür die geringe Mobilität
der Schweizer Bevölkerung ist. Ich ha-
be eine Statistik gesehen, laut der 80

Prozent der Schweizer innerhalb von
20 Kilometern ihres Geburtsorts le-
ben. Es erklärt, warum die Dialekte
sich so gut erhalten. Der Kantönligeist
unterstützt diese Immobilität: Es ist
schwierig, innerhalb der Schweiz um-
zuziehen. Das Verständnis von
Freundschaften ist: Ein Freund ist et-
was fürs Leben. Nach der Uni ist das
Freundekonto voll. Man braucht keine
neuen Freunde mehr.

Haben Sie das selber so erlebt?
Ich habe mich zehn Jahre lang um

schweizerische Freunde und vor al-
lem Freundinnen echt bemüht. Ich
habe es als grösste Herausforderung
in der Schweiz erlebt. Nach den ersten
Wochen in Basel habe ich gemerkt:
Hochdeutsch reicht nicht. Also habe
ich Schweizerdeutsch gelernt und ge-
dacht: Wenn ich Schweizerdeutsch
kann, werde ich integriert sein. Es hat
aber nichts genützt. Damals gründete
Anita Fetz Femmedia, und da gab es
eine Entrepreneurs-Gruppe. Ich dach-
te: Da hat es Frauen, die sind auch Un-
ternehmerinnen, da werde ich Freun-
de finden. Ich ging zu einem Abend
der Gruppe, habe eine Frau angespro-
chen und sie gefragt: Ich lebe jetzt fast
zehn Jahre hier, habe viele Freundin-
nen, aber keine Schweizerinnen. War-
um? Sie fragte mich, wie alt ich gewe-
sen sei, als ich in die Schweiz kam. Ich
war mit 27 in die Schweiz gekommen.
Da sagte sie mir: In diesem Alter hat
eine Schweizerin ihre Freundinnen.

Wie ist es denn möglich, als Expat
oder auch als Schweizer Zuzüger
Kontakte zu knüpfen?
Ich empfehle allen, einen Apéro zu
machen und die Nachbarn einzula-
den. In Amerika kommen die Nach-
barn auf einen zu, wenn man zügelt.
Sie bringen etwas zu essen, bieten ih-
re Hilfe an, und man wird sofort ein-
geladen. Hier warten die Nachbarn
skeptisch, wer denn da kommt. Das
«Default Setting» ist: Fremde sind eine
Bedrohung. Man wartet, bis die Frem-
den sich vorstellen.

Also muss der Ankömmling aktiv
werden?
Das muss er sowieso. Meine Lebens-
philosophie ist die 50-Prozent-Regel:
Ich habe 50 Prozent Anteil an mei-
nem Glück. Nicht viel mehr, aber
auch nicht viel weniger. Solange ich
mich darauf fokussiert habe, was ich
an der Schweiz nicht gut fand, war
ich zum einen sehr unglücklich und
hatte zum anderen keinen glückli-
chen Einfluss.

Ist das in Amerika anders?
Alle interkulturellen Experten sagen:
Die wichtigste Kompetenz ist, sich
selbst zu kennen und die eigenen Er-
wartungen, Wünsche und Annahmen.
Je besser man sich selber kennt, desto
besser kann man die andere Kultur
kennen und verstehen und desto bes-
ser geht es uns allen. Das gilt im Klei-
nen, für uns Expats, es gilt auch im
Grossen, wenn es um den Weltfrieden
geht.

Bleiben wir noch etwas bei den
Expats. Ein Vorwurf, den man viel
hört: In der Schweiz arbeitet man
einfach zu viel.
Mein Mann und ich haben heute Mor-
gen darüber gesprochen. Er sagte: Die
Expats sind ja zum Arbeiten da. Das
ist die urschweizerische Perspektive:
Die Expats sind nicht zum Freunde-
machen da, sondern, um zu arbeiten.
Das war in den 60er-Jahren bei den
Bauarbeitern so, bei den Saisonniers.
Das war ganz klar: Die waren zum Ar-
beiten da, die gehören nicht dazu.
Diese Haltung ist in den Köpfen von
einigen Schweizern immer noch vor-
handen. Wenn man die Schweiz ver-
stehen will, muss man eine topografi-
sche Karte der Schweiz anschauen
und sehen, wie viele Berge es in der
Schweiz hat und verstehen, dass die
Schweiz ein reiches Land geworden
ist, obwohl die Schweiz immer noch
ein Agrarland ist. Wenn man sieht,
wie in der Schweiz auf einer Alpwiese
gearbeitet wird, dann versteht man,
dass das Leben eine ernsthafte Sache
ist, dass man hart arbeiten muss. Aus-
länder sind immer schockiert, wie
kleine Kindergärtner hierzulande früh
alleine ihren Schulweg machen müs-
sen. Es wird in der Schweiz sehr früh
gelehrt, dass man selbstverantwort-
lich ist und selbst für sich sorgen kön-
nen muss. Es gibt eine schöne Definiti-
on von Kultur: Kultur ist die Antwort,
welche eine Gruppe von Menschen
auf die Frage findet, wie man überle-
ben kann. Ein Bauer muss grundsätz-

lich selbst überleben, das Leben ist
ernst und hart, man kann sich helfen,
aber jeder muss für sich selbst sorgen.
Das ist in der Schweiz überall zu spü-
ren.

Ist in der Schweiz also die Arbeit
das Leben?
Nicht ganz. Es gibt in der Schweiz eine
extrem starke Trennung zwischen Ar-
beit und übrigem Leben: Wenn man
arbeitet, dann arbeitet man, über Mit-
tag stempelt man aus und arbeitet
nicht, am Wochenende arbeitet man
ebenfalls nicht. So, wie die Zeiten
strikt getrennt sind, sind auch die
Sphären von Arbeit und Freizeit ge-
trennt. Das macht es für Expats
schwierig.

Ein Vorwurf, den man häufig hört:
Expats wollen sich gar nicht inte-
grieren, weil sie nur kurz da sind?
Also erstens ist es sehr oft so, dass sie
eben nicht kurz da sind. Viele bleiben
länger. Es gibt heute weniger zeitlich
begrenzte Assignments und mehr lo-
kale Anstellungen. Meine Erfahrung
ist: Die meisten Expats wollen sich in-
tegrieren. Sie kommen voller Hoff-
nung und voller Erwartungen und Plä-
ne, dass das eine bereichernde Erfah-
rung sein wird für sie und ihre Fami-
lien. Das Erste, was sie merken: Es ist
schwierig, Deutsch zu lernen. Das
Zweite: Wenn man Deutsch lernt,
kann man es nicht brauchen, weil
man Dialekt redet. Das Dritte: Schwei-
zer wechseln sofort die Sprache, wenn
sie mit einem Fremdsprachigen spre-
chen. Das ist der Grund, warum wir
von Basel Connect ein «Language Cof-
fee» gegründet haben: Damit Leute
Deutsch üben können in einem Kon-
text, indem sie niemand auslacht. Das
Wichtigste ist aber: Es ist für einen Ex-
pat nicht einfach, mit Einheimischen,
den Nachbarn, den Menschen im
Quartier in Kontakt zu kommen. Klar
kommt es auf beide Seiten an, aber
ich habe es von so vielen Tausenden
von Expats gehört, dass man diesen

Kathy Hartmann-Campbell
Das Interview

«Es ist schwierig,
in Basel Freunde
zu finden»
Expats Sie kommen aus England, den USA oder Kanada und leben
für ein paar Jahre in Basel. Sie schwärmen von unserer Region: Schö-
ne Landschaft, guter Lohn. Nur die Menschen kommen nicht so gut
weg. Expat-Fachfrau Kathy Hartmann-Campbell sagt, warum.

«Das private Leben ist in der Schweiz stark getrennt von der öffentlichen Sphäre. Das

VON MATTHIAS ZEHNDER

«Nach der Universität ist
das Freundekonto der
meisten Schweizer voll:
Sie brauchen keine neuen
Freunde mehr.»
Kathy Hartmann-Campbell



Die für 2016 geplante Einführung der
deutschen Autobahn-Maut sorgt in der
Region Basel für Diskussionen (die bz
berichtete). Nachdem sich bereits meh-
rere Politiker dafür einsetzen, zumin-
dest kurze Autobahnabschnitte bei
Weil am Rhein (D) oder Badisch-Rhein-
felden (D) von der Strassengebühr aus-
zunehmen, geht der Weiler Oberbür-
germeister Wolfgang Dietz nun noch ei-
nen Schritt weiter: «Es könnte durch-
aus ein Konzept für die Schweiz sein,
wie in Frankreich die Mautpflicht für
einen Agglomerationsraum aufzuheben
oder wenigstens keine Kontrollen vor-
zunehmen.»

Lieber Umwege als Vignette
Dietz argumentiert damit, dass es

schon heute viele Deutsche gebe, die
keine Schweizer Vignette haben «und
lieber Umwege in Kauf nehmen, als für
die Stadtautobahn Basel zu bezahlen –
wenn sie beispielsweise nach Basel ins
Spital oder in ähnliche Einrichtungen
müssen.» Bei der Einführung einer
deutschen Autobahnmaut «wäre dies
in der Tat umgekehrt genauso».

Alain Groff, Leiter Mobilität im Basler
Bau- und Verkehrsdepartement, teilt
diese Einschätzung: «Pauschale Tarife
mit einem hohen Preis im Verhältnis
zur Leistung motivieren Verbraucher
logischerweise dazu, die Bezahlung zu
umgehen.»

Auch mit der Idee einer maut- und vi-
gnettenfreien Agglomeration Basel kann
sich Groff anfreunden. «Rein aus ver-
kehrsplanerischer Sicht ist es immer ein
Ziel, dass möglichst viele Fahrten auf
den Autobahnen beziehungsweise
Hochleistungsstrassen gebündelt wer-
den», sagt er. Gerade in einer städti-
schen Agglomeration finden dort viele
Kurzfahrten statt. Eine Ausnahmebe-
stimmung für die Agglomeration wäre
aus seiner Sicht daher durchaus wün-
schenswert, auch wenn dies vielleicht
ein paar zusätzliche Auto-Ausflugsfahr-
ten generieren würde. Alain Groff be-
tont allerdings, dass diese Stellungnah-
me nur ihn verpflichte, «die Basler Re-
gierung hat sich auf politischer Ebene
bisher nicht mit der deutschen Pw-Maut
befasst.»

Geht es nach Regierungspräsident

Guy Morin, wird das auch weiter so
bleiben. Er lässt durch seine Spreche-
rin Melanie Imhof ausrichten: «Der Re-
gierungspräsident möchte sich nicht zu
innerstaatlichen Verkehrsthemen
Deutschlands äussern.» Dabei schweigt
Morin auch zur Idee, die vignettenfreie
Zone auf Basel auszudehnen.

Zumindest in seiner Eigenschaft als
Vizepräsident der Trinationalen Agglo-
meration Basel (TEB) dürfte Morin
nicht umhin kommen, sich mit dem
Thema auseinanderzusetzen. Heinrich
Ueberwasser, Schweizer Vizepräsident
des Districtsrats, des TEB-Parlaments,
kündigte an, dass der Vorstand des
Gremiums die Maut-Problematik an sei-
ner nächsten Sitzung behandeln wer-
de. Ähnlich äusserte sich bereits der
französische Districtsrats-Präsident
Gaston Latscha. Wenn das Parlament
eine Motion zur Maut verabschiedet,
muss sich danach auch der TEB-Vor-
stand damit auseinandersetzen.

Ein Tarifverbund für den öV
Ueberwasser bezeichnet das Anlie-

gen einer mautfreien trinationalen Ag-
glomeration Basel als «nachvollzieh-
bar» und spricht sich dafür aus, «die
Forderung aufzunehmen», auch wenn
es sich bei der Vignettenpflicht klar um
eine Regelung auf Bundesebene hand-
le. Um keinen falschen Akzent zu set-
zen, betont er: «Wichtig ist, dass es im
Zusammenhang mit der Mautfrage
auch eine Lösung für den öV gibt. Statt
komplizierter Regelungen brauchen
wir einen Tarifverbund.»

In Bundesbern ist das Verständnis
für Ausnahmeregelungen allerdings
eher klein. Ausnahmen seien «für ein-
zelne Autobahnabschnitte aus rechtli-
cher Sicht heute nicht möglich», beant-
wortet Attila Lardori, Mediensprecher
der Eidgenössischen Zollverwaltung,
eine Anfrage der bz. Er beruft sich da-
bei auf Artikel 2 des Bundesgesetzes
vom 19. März 2010 über die Abgabe für
die Benützung von Nationalstrassen.
Demnach unterliegen sämtliche Natio-
nalstrassen erster und zweiter Klasse
(Autobahnen und Autostrassen) der Vi-
gnettenpflicht.

Auch das Berliner Verkehrsministeri-
um ist gegen Ausnahmen. Inwiefern
die Region sich dagegen wehren will,
muss sich weisen. KOMMENTAR SEITE 27

VON PETER SCHENK

Region Basel
ohne Vignette
Maut Die gesamte Autobahn soll gratis sein

Fakt nicht abstreiten kann. Es fehlt
einfach die Lockerheit. Übrigens nicht
nur gegenüber uns englischsprechen-
den Expats, sondern auch gegenüber
Deutschen. Deutsche sind eher bereit,
mal ein Bier zu trinken und einen
Kontakt ohne Erwartungen und Ver-
pflichtungen zu pflegen. Ich sehe das
auch bei Basel Connect: Es kommen
nicht viele Schweizer, die sich auf ei-
nen Kontakt einlassen. Die Schweizer
kennen kaum etwas zwischen der Ar-
beit und ihrer Privatsphäre. Es gibt
hier keine Happy-Hour-Kultur.
Schweizer haben sehr oft keine Zeit.

Ist es denn bei den Schweizern wie
bei einer Auster: Wenn man sie
mal geknackt hat, ist sie offen?
Ich habe es nicht so erlebt. Es ist heu-
te noch so, dass ich sehr wenige
Schweizer Freunde habe. Es ist nicht
so, dass man die Schweiz knacken
kann und dann ist man drin. Jeder ein-
zelne Schweizer ist eine Auster für
sich.

Wir schauen amerikanische Filme
und hören amerikanische Musik.
Trotzdem: Unterscheiden sich ge-
rade Amerikaner mehr von uns
Schweizern, als wir Schweizer mei-
nen?
Ich glaube schon. Als ich in die
Schweiz kam, habe ich, vor allem von
Linken, einen ganz starken Antiameri-
kanismus erlebt. Meine Tochter ist als
Amerikanerin beschimpft worden.
Umgekehrt habe ich auch totale Ame-
rikafans erlebt. Man kann aber sicher
sagen: Wir unterschätzen gegenseitig
die Unterschiede. Genau deshalb ma-
chen die kulturellen Unterschiede
Probleme. Wenn wir nach Japan oder
nach China gehen, sind wir auf Unter-
schiede und Schwierigkeiten gefasst.
Wenn ich als Amerikanerin in die
Schweiz komme, werden beide Seiten
von den Unterschieden überrascht.

Welche Rolle spielt der Arbeits-
platz bei der Integration?

Da kommt wieder die klare Trennung:
Wenn man arbeitet, dann arbeitet
man, man ist in der Schweiz nicht bei
der Arbeit, um zu smalltalken. Dazu
kommt: Gerade Expats arbeiten oft
global und virtuell, sie sind zwar hier
auf dem Campus, arbeiten aber mit
Spezialisten auf der ganzen Welt zu-
sammen. Ich ermuntere die Leute im-
mer, dass sie zum Lunch mit anderen
Menschen abmachen. Da kann man
auch auf Leute zugehen, die man
nicht so gut kennt. Ein Mittagessen
oder ein Kaffee am Arbeitsplatz sind
die besten Möglichkeiten. Bei Novartis
hier in Basel gibt es ein Netzwerk von
Leuten, die im Rhein schwimmen ge-
hen und nachher einen Apéro neh-
men. Das ist eine Möglichkeit. Die
meisten Expat Groups sind zudem of-
fen für Schweizer. Basel Connect ist
die einzige Gruppe, die im Grundsatz
eine gleiche Beteiligung von lokalen
Gruppen und Expats haben möchte.

Was kann eine Schweizerin, ein
Schweizer konkret tun, um Expats
bei der Integration zu helfen?
In eine solche Gruppe gehen, vor al-
lem Basel Connect natürlich. Es
kommt drauf an, wie explizit man Un-
terstützung leisten will. Für lockeres
Networking gibt es viele Möglichkei-
ten. Am meisten helfen würde sicher
ein bisschen mehr Willkommenskul-
tur. Es wäre schön, die Schweizer
würden auf Neuankömmlinge im
Quartier mehr zugehen, nicht nur auf
Expats. Darüber hinaus gibt es in den
Expat-Organisationen einige Möglich-
keiten, direkt zu unterstützen, und die
GGG bietet mit Benevol ein Programm
an, wo Expats in Begegnungen mit
Einheimischen Deutsch lernen kön-
nen.

Und Sie selbst? Würden Sie wieder
in die Schweiz kommen?
Ja. Die Lebensqualität hier ist sehr gut.
Wenn ich «hier» sage, meine ich aber
explizit Basel. Basel is a wonderful cos-
mopolitan village, it’s my home.

s ist in Amerika völlig anders»: Kathy Hartmann-Campbell bei sich zu Hause auf dem Bruderholz. MARTIN TÖNGI

Kathy Hartmann-Campbell ist in den
USA aufgewachsen und hat an der
Yale University Philosophie studiert.
Sie lebt seit 1982 in Basel. Hier ar-
beitete sie unter anderem als Leite-
rin der Sprachausbildung bei
Roche. 1990 machte sie sich selbst-
ständig als Kommunikationstraine-
rin und Coach. Seither arbeitet sie
für verschiedene international tätige
Firmen, darunter Roche, Novartis,
IBM und die Bank für Internationalen
Zahlungsausgleich (BIZ). Kathy
Hartmann-Campbell lebt mit ihrem
(Schweizer) Mann und ihrer Tochter
in Basel.

Kathy Hartmann
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ZUR PERSON

Basel Connect ist eine Basler Ex-
pat-Organisation, die den Kontakt
zwischen Expats und Einheimi-
schen fördern und so Expats die In-
tegration erleichtern will. Basel Con-
nect organisiert etwa ein «Language
Café» für das zwanglose Lernen der
deutschen Sprache, den «Freitags-
Stamm», wo sich Expats und
Schweizer austauschen können und
führt immer wieder englischsprachi-
ge Stadtführungen durch.
www.baselconnect.ch
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EXPAT-ORGANISATION

Basel Connect
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